

## Points de vue sur le monde sans frontières - les enjeux pour le Canada

Automne 2000

En août 1999, un groupe pluridisciplinaire de chercheurs, spécialistes des questions frontalières, s'est réuni à Vancouver pour discuter d'un large éventail de questions ayant pour thème général le 'monde sans frontières'<sup>1</sup>. Cette rencontre a eu lieu sous l'égide de l'International Boundaries Research Unit (IBRU) de l'Université de Durham (Angleterre)<sup>2</sup>. Bien que les conférences annuelles de l'IBRU soient suivies par de loyaux partisans venant de toutes les parties du monde, les travaux de la Conférence de Vancouver ont pris une tournure nord-américaine plus prononcée que ne le sont habituellement les conférences annuelles de cet organisme. Par conséquent, ce sont les Amériques qui ont retenu beaucoup l'attention. Des séries de communications ont aussi porté sur les questions frontalières de l'heure en Europe, ainsi que sur un éventail de questions et d'approches théoriques, des différends insolubles, des recours possibles à la diplomatie et des défis posés par la technologie. Une séance réservée aux étudiants de deuxième et troisième cycles a donné l'occasion à de jeunes chercheurs de présenter leurs travaux à un auditoire international issu d'un vaste éventail de disciplines.

Les communications étaient présentées dans un milieu universitaire. Comme d'habitude, elles ont porté sur des thèmes dominants déterminés par les organisateurs. De l'avis des auteurs du présent document (qui s'occupent de la mise en forme des travaux de la conférence en vue de leur publication), plusieurs des thèmes et questions qui ont été abordés avaient un rapport avec l'élaboration actuelle de politiques canadiennes en matière de questions frontalières. Le présent document vise à faire une synthèse de certaines idées et à les analyser par rapport aux aspects de la politique canadienne relative à un monde sans frontières.

Un des thèmes récurrents des communications est la fin projetée, programmée de l'État nation, sa survie ou sa redéfinition. Quelques mois après la conférence, ce même thème fut choisi par Vaclav Havel, président de la république tchèque, pour son discours aux deux Chambres du Parlement canadien. Ce dernier a conclu que, dans sa forme traditionnelle, l'État-nation était non seulement chose du passé, mais que sa disparition ne constituait pas

<sup>1</sup> *Permeable Borders and Boundaries in a Globalising World: New Opportunities or Old Problems?*, Conférence organisée par l'International Boundaries research Unit (IBRU), Université of Durham, Grande-Bretagne, de concert avec le ministère de la Défense nationale, (les Forces maritimes du Pacifique), l'Okanagan University College, l'Université Simon Fraser, l'Université de la Colombie Britannique et l'University College of the Cariboo, à Vancouver (Colombie-Britannique), Canada, du 25 au 27 août 1999.

<sup>2</sup> L'IBRU est une organisation interdisciplinaire de recherche et de formation située sur le campus de l'Université de Durham, en Angleterre. Elle produit régulièrement de nombreuses publications sur des questions liées aux frontières, entreprend des recherches et dispense des services de consultation, elle organise des programmes de formation annuels sur divers aspects de la formation des frontières et organise également une conférence annuelle sur un thème important de l'heure. La conférence de 1999 est la première qui a eu lieu au Canada; les auteurs du présent document sont coprésidents du comité organisateur.

17006296